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Im Gedenken an den langjährigen Direktor des Deutschem Landwirtschaftsmuseums Blankenhain 

Herrn Dr. Jürgen Knauss († März 2025). 
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Reinhard Wolf 
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Das Deutsche Landwirtschaftsmuseum Schloss Blankenhain in Trägerschaft des Landkreises Zwickau ist eine in Deutschland 
einmalige Museumsanlage. Zentrum der Gesamtanlage ist ein historisches sächsisches Rittergut, dessen Wurzeln in das 
ausgehende 12. Jahrhundert zurückreichen. Dieses Gut besteht aus einem Schloss mit seinen zwei charakteristischen Türmen, 
einem Vorschloss sowie weiteren Wirtschafts- und Stallgebäuden. 

Daneben verteilen sich Museumsgebäude an Originalstandorten über das bewohnte Dorf Blankenhain in Form eines 
Freilichtmuseums der ländlichen Kultur, Technik und Arbeit. Diese Gebäude repräsentieren einen Zeitschnitt in der 
Entwicklung des Gutsdorfes, stellvertretend für den gesamten historischen deutschen Raum, der einst durch die 
Gutswirtschaft geprägt war. Eine der wichtigsten Besonderheiten der Museumsanlage ist, dass dreiviertel der Gebäude und 
baulichen Anlagen original am ursprünglichen Ort erhalten sind und museal präsentiert werden. 

Im vorliegenden Bildband stellen wir Ihnen ausgewählte Objekte des Deutschen Landwirtschaftsmuseums Schloss 
Blankenhain vor, um Ihnen einen kleinen Einblick in die Vielfalt dieser Museumslandschaft zu geben. Dabei war es den 
Autoren wichtig, Blickwinkel einzufangen, die sonst dem Besucher verwehrt bleiben. Wir möchten mit diesem Bildband Ihre 
Neugier wecken und Sie zu einer Zeitreise vom 18. Jahrhundert bis in die Gegenwart einladen. Damit verbunden ist eine 
herzliche Einladung zum Besuch des Deutschen Landwirtschaftsmuseums Schloss Blankenhain.  

 

Vorwort 

Landrat des Landkreises Zwickau 

Carsten Michaelis 
 

Förderverein DLM 

Angelika Hölzel 

 

Museumsdirektor DLM 

Dr. Jürgen Knauss (†) 
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Administrator of the District of Zwickau 

      Carsten Michaelis 
 

DLM Sponsor´s Association DLM 

Angelika Hölzel 

 

Museum Director DLM 

Dr. Jürgen Knauss (†) 

The German Agricultural Museum at Blankenhain Castle, which is run by the district of Zwickau, is a unique museum 
complex in Germany. The centre of the entire complex is a historic Saxon manor whose roots go back to the end of the 12th 
century. This manor consists of a castle with its two characteristic towers, an outer castle and other farm and stable 
buildings. 

In addition, museum buildings are spread across the inhabited village of Blankenhain at original locations in the form of 
an open-air museum of rural culture, technology and labour. These buildings represent a period in the development of the 
estate village, representative of the entire historical German region, which was once characterised by the estate economy. 
One of the most important special features of the museum complex is that three quarters of the buildings and structures 
have been preserved in their original location and are on display in the museum.  

In this illustrated book, we present selected objects from the German Agricultural Museum at Blankenhain Castle to give 
you a small insight into the diversity of this museum landscape. It was important to the authors to capture perspectives 
that are otherwise denied to visitors. We would like to arouse your curiosity with this illustrated book and invite you on 
a journey through time from the 18th century to the present day. We would also like to invite you to visit the German 
Agricultural Museum at Blankenhain Castle. 

 

Preamble 
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Das Renaissance Schloss – eine ursprüngliche wehrhafte Befestigungsanlage (1423).  

 

 
The Renaissance Castle – an original defensive fortification (1423). 
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Jagdzimmer  

und Gartensalon. 

Erdgeschoss 

Hunting room 

and Garden salon. 
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Accommodation is also shown for displaced people who were expelled from the former East German territories and 

stayed in estates such as Blankenhain after the war. 
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Aus drei Einzelgebäuden besteht der Blankenhainer Pfarrhof. Im Wirtschaftshof 

liegen ein Stall- und ein Scheunenbau. Die Pfarrscheune ist der älteste Teil des 

Anwesens. 

The Blankenhain rectory consists of three individual buildings. There is a stable and 

a barn in the farm yard. The parish barn is the oldest part on the property. 
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 Kirche Blankenhain/Church Blankenhain     Mausoleum Blankenhain/Mausoleum Blankenhain      
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Eine Raumerweiterungshalle (REH) diente unter anderem als Dorfkonsum, Gaststätte, Kulturhaus, Post- und 

Versorgungseinrichtung. Sie war sowohl in Funktion, wie auch durch ihre signifikante Form ein Symbol für die mobile 

Architektur in der ehemaligen DDR.  
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A room extension hall (REH) served, among other things, as a shop, restaurant, cultural center, post office and supply 

facility. It was a symbol of mobile architecture in the former GDR, both in function and through its significant form. 
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